

Personas con discapacidad en Iberoamérica

Formación e Inserción Laboral: Prioridades de RIICOTEC

La trayectoria de RIICOTEC, de un tiempo a esta parte, muestra una especial preocupación por la formación laboral y la incorporación al mundo del trabajo de las personas con discapacidad en los países de Iberoamérica, en suma, el ámbito de la Red.

Esta preocupación se ha traducido tanto en las iniciativas de la Secretaría por introducir este tema en las actividades de la Red, como en la programación de las actividades formativas en la que constan los talleres sobre «Políticas Activas y Empleo de las Personas con Discapacidad»

Tanto en la mesa redonda que sobre el tema se organizó en la VI Conferencia realizada en Lisboa, como en los talleres celebrados en los Centros de Formación en La Antigua-Guatemala y el que últimamente se realizó en abril del 2002 en Santa Cruz de la Sierra, se determinaron las diferencias que sobre la formación laboral y el empleo de personas con discapacidad existen en los países iberoamericanos y de los países europeos, mientras en Europa el problema tiene que

ver con la tendencia o la inactividad, ya que puede gozar de una subvención económica, en los países de Latinoamérica hay factores que tienen que ver con la estructura social y económica injusta, que determina una exclusión violenta de grandes grupos del trabajo, especialmente en aquellas personas poco calificadas o que pueden ser consideradas como poco productivas.

A estos factores hay que sumar otras condiciones que no permiten la integración laboral, como es la falta de educación, la falta de

formación ocupacional, escasas fuentes de trabajo, falta de incentivos a las empresas o empleadores, un mercado laboral excluyente organizado para extraer la mayor plusvalía, centrada en el proceso y desinteresado del recurso humano.

Estas diferencias con la situación de los países de Europa en el ámbito del trabajo para personas con discapacidad, son el denominador común de los países de América Latina, con algunos matices en países como Chile y Brasil que muestran pequeños avances en el tema y lógicamente Cuba, por la organización social diferente y una estructura que no excluye del trabajo a las personas.

Lo señalado anteriormente, conforma la base del trabajo realizado en un taller sobre FORMACIÓN OCUPACIONAL realizado en Santa Cruz de la Sierra-Bolivia, como parte de las acciones de la RED, con la participación de dos excelentes y experimentadas expertas españolas en el tema, FRANCISCA GÓMEZ Y BEGONIA RUEDA, al que asistimos delegados de todos los países miembros de la red y en el que se cumplieron dos objetivos principales:

- Elaborar un perfil de diagnóstico de la situación de la formación ocupacional y el empleo de las personas con discapacidad en Iberoamérica; y
- Conocer y socializar los conocimientos sobre la metodología para la elaboración de un plan de formación ocupacional y la elaboración de perfiles y currículo para la formación en ciertas áreas de trabajo.

Este evento fue una experiencia importante, porque aparte del cumplimiento de los objetivos señalados, fue la oportunidad para que los distintos países reflexionaran sobre la complejidad del tema en las condiciones de recesión, inflación, elevados índices de desocupación, desenrolamiento de trabajadores, cierre de empresas, supresión de partidas del sector público, achicamiento del Estado, suspensión de programas sociales, migraciones internas y externas, población económicamente activa desocupada, y todas las consecuencias que para nuestros países y especialmente para los grupos vulnerables, ha dado como resultado la GLOBALIZACIÓN y se enfocaron alternativas y mecanismos de solución al trabajo de las personas con discapacidad que quedaron planteados para ser profundizadas en los propios países y en la RED. ■